



## Synthèse de la Grande Loge Féminine de France

### La Maçonnerie féminine au 21<sup>e</sup> siècle : quel engagement ?

#### Thème 2. Engagement dans la société : Défi éthique au monde actuel.

##### Introduction

##### Quelques définitions...

##### ENGAGEMENT

Conclusion d'un accord entre 2 ou plusieurs personnes, **l'engagement** crée des obligations réciproques et consacre leur volonté et leur capacité d'agir en toute liberté. Un engagement se prend, se tient ou se rompt. Ainsi, il semble obéir à un cycle de vie.

L'engagement maçonnique est qualifié d'engagement d'honneur dès le franchissement de la porte basse par la profane qui, reconnue libre et de bonnes mœurs, est en capacité d'être initiée.

##### @ Caractéristiques propres à l'**engagement maçonnique**

**Paradoxal** : il concilie à la fois une perte de liberté intérieure (silence imposé, pratique de la vertu, respect des règles et du rituel) et la recherche de liberté dans un Ordre initiatique qui puise ses principes dans la Raison, à la recherche de la Vérité.

##### **A triple entrée** : vis-à-vis

- de soi-même pour s'engager dans une démarche initiatique, avec une remise en question quotidienne. C'est une quête vers soi-même.
- de la Franc Maçonnerie, pour défendre, transmettre et **porter au-dehors** ses valeurs
- de la société que nous voulons égalitaire, qui est en construction permanente

Par **essence dynamique** et **pérenne** : dans le mouvement du fonctionnement de la Loge, les ouvrières se lèvent et se remplacent.

@ L'engagement maçonnique est le lien qui mène à l'**engagement dans la cité**. Les deux vont de pair pour nourrir notre accomplissement.

Le rituel nous engage à ce que « *la Lumière qui a éclairé nos travaux continue à briller en nous, pour que nous poursuivions au dehors l'œuvre commencée dans le T. : mais qu'elle ne reste pas exposée aux regards profanes* ».

Ainsi une F. : M. : se doit d'incarner, dans son quotidien, les valeurs de la maçonnerie sans pour autant afficher en étendard son engagement maçonnique. Il ne s'agit donc pas d'un engagement politique, ni militant rejoignant un mouvement et empreint de prosélytisme.

D'un point de vue de déontologie, davantage qu'éthique, une F. : M. : ne saurait *a minima* avoir des propos et/ou un comportement contraire à son engagement maçonnique et se revendiquer F. : M. : dans le même temps. Il s'agit davantage de mettre en acte son serment, jour après jour, ce qui n'est toujours pas facile.

Les multiples focalisations de l'engagement dans la cité correspondent à nos défis :

- l'engagement citoyen et les devoirs y afférant
- l'engagement écologique et le développement durable
- l'engagement social exigeant justice et solidarité
- l'engagement culturel et artistique, gage de la liberté d'expression
- l'engagement sportif qui promeut l'esprit d'équipe et le dépassement de soi
- l'engagement humanitaire, maillon de la chaîne de la solidarité

##### DEFI

Notre **engagement est** donc un **défi** qui oblige à douter, repousser nos limites, penser autrement pour se mettre à l'écoute, comprendre et vivre ensemble avec nos différences.



## Synthèse de la Grande Loge Féminine de France

En quoi notre démarche est-elle porteuse d'**éthique** ?

L'éthique, au sens d'Aristote, est la science pratique ayant pour objet l'homme, être de raison, à la vie vertueuse, et aussi le rapport de l'être qui se situe entre l'Avoir et l'Être. On peut la définir comme une philosophie fondée sur des principes moraux, ce qui implique un combat des forces du bien contre celles du mal. Une aspiration vers le bonheur, en quelque sorte. L'éthique pourrait encore être définie comme une réflexion sur les comportements à adopter pour rendre le monde humainement habitable.

L'analyse de Max Weber, *Le sage et le philosophe*, peut éclairer notre sujet. Toute *activité orientée selon l'éthique peut être subordonnée à deux maximes totalement différentes et irréductiblement opposées. Elle peut s'orienter selon l'éthique de la responsabilité ou selon l'éthique de la conviction*. Lorsque les conséquences d'un acte sont fâcheuses, le partisan de l'éthique de responsabilité admet que ce sont ses propres défaillances qui ont entraîné l'échec. Son action, totalement irrationnelle, se limitera à la protestation contre les injustices. A contrario, le partisan de l'éthique de conviction impute la faute à la sottise des hommes ou à la volonté de Dieu. Il importe de nous situer, nous, femmes F. : M. : !

Si raison et vertu tombent en désuétude dans le monde profane, c'est en Loge que nous apprenons la maîtrise de nos passions. Ainsi le discernement conduit à la tempérance, la différence à la tolérance. Et c'est **par l'exemplarité** que nous aiderons chacune et chacun à prendre conscience de la responsabilité qui lui incombe d'appartenir à la communauté humaine.

**Définition de l'expression « défi éthique »** : refus de s'incliner, de se soumettre. Obstacle qu'une civilisation doit surmonter dans son évolution, en respectant l'ensemble des valeurs, des règles morales propres à sa culture et à son groupe humain.

Notre grand défi éthique, c'est de **rendre à l'homme sa sacralité**, de construire des ponts entre les êtres et l'univers.

### **Notre défi éthique est individuel et collectif**

**Le défi est individuel**, intérieur, puisqu'il permet de s'épanouir par l'utilité de son engagement. Nous sommes mises en demeure de travailler à « changer le monde », en commençant par nous changer nous-mêmes.

Car dans le quotidien de nos sociétés marquées par la terreur, nous disons qu'au « pessimisme de la raison (répond) l'optimisme de la volonté » (Antonio Gramsci). Comment dès lors passer du progrès individuel au perfectionnement collectif? Aisément, puisque **notre défi est collectif** et nous invite à appliquer nos préceptes de transmission afin de pérenniser l'héritage de notre Ordre.

Une F. : M. : est d'abord une femme engagée qui doit faire vivre la démocratie dans sa Loge, dans sa région, dans son pays, qui est une citoyenne du monde. *Une citoyenne ordinaire, l'exigence en plus* : ces paroles de Gisèle Faivre invitent à nous positionner face à la réalité, en développant la tolérance, par la réflexion avant l'action.

En tant que citoyennes, nous devons intervenir et être vigilantes dans nos vies professionnelles, associatives, dans la cité, en toute liberté de conscience.

### **Parcours de l'engagement, défi éthique**

Au commencement

Se souvenir que les premières luttes des F.M. : ont été un engagement citoyen. Impliquées dans toutes les luttes sociales, elles ont mené combat pour les droits civiques, droit de vote des femmes, droit au travail, politiques familiales, IVG, etc.

La lutte de nos aînées a aussi mené à la naissance des Loges féminines indépendantes face à une société d'hommes et de FF qui ne les reconnaissaient pas.

Aujourd'hui



## Synthèse de la Grande Loge Féminine de France

Le défi éthique est apparu comme une évidence criante aux yeux de toutes et tous depuis 2015 ! Les manifestations, l'émotion, la communion sociale ne suffisent plus. Face à ce drame inédit et à ceux qui meurent des innocents, nous devons plus que jamais **nous concentrer sur l'unité**.

Voilà un défi éthique à relever, pour notre monde, pour notre culture et pour nos valeurs.

### CONSTATS ET REFLEXIONS SUR LE MONDE ACTUEL

Le monde est aujourd'hui polycentrique, organisé en centre/périphérie, aux équilibres instables. Cette mondialisation est vécue comme une réorganisation de l'espace mondial, et aussi comme la première cause des grands bouleversements. Parmi ces derniers, énonçons les inégalités de développement entre pays du Nord et du Sud, instabilités politiques, propagation des intégrismes, sacrifice de l'environnement au nom de la production, arrivée massive et incontrôlée des réfugiés climatiques et des victimes de guerres, ...

Les recompositions géopolitiques et les déplacements des richesses ont entraîné moult conséquences.

- Le processus de migration des industries a favorisé le développement progressif de la classe moyenne caractérisée par un fort individualisme et qui a tendance à maintenir les classes populaires dans les ghettos d'autant plus quand celles-ci sont issues de l'immigration. Cela ouvre la voie pour les jeunes des 3<sup>e</sup> et 4<sup>e</sup> générations à une radicalisation qui les amènent à rejeter cette société qui les exclut et à adhérer à des coutumes d'un autre temps sans discerner qu'ils se font manipuler.
- Ces **laissés pour compte** de la mondialisation comme les paysans et certains ruraux, les enfants, les travailleurs peu qualifiés, les femmes sans diplôme, les chômeurs des pays du Nord **ont perdu les solidarités anciennes des sociétés traditionnelles, sans en retrouver de nouvelles**. D'où une frustration générale, conduisant à des votes nationalistes xénophobes et permettant aux groupements terroristes de promettre le salut aux désespérés.
- La libéralisation des marchés a ruiné les États privés de ressources fiscales, entraînant une **instabilité** chronique dans les grandes aires urbaines (Rio, Johannesburg, ...), voire dans des aires régionales entières (Afrique et Asie centrales, ...)

### CONSTATS ET REFLEXIONS SUR LA SOCIÉTÉ ACTUELLE

Le grand **défi est lié à l'éducation**. Pourquoi cette dernière est-elle un défi éthique au monde actuel ? Est-ce une question sociale contemporaine, ou universelle selon le temps et le lieu ? Elle apparaît comme une préoccupation majeure de notre éthique de maçonnes.

Le sujet est tellement vaste que l'articulation **EDUCATION-ÉTHIQUE** nous contraint à faire des choix réfléchis par rapport à notre paysage géographique, politique et économique.

#### Quelques exemples de transgression vis-à-vis de notre éthique

- Devant les grands dilemmes touchant la vie et la mort de patients en milieu hospitalier, la plupart des médecins et infirmier(e)s se réfèrent à une éthique foncièrement individuelle, éthique du cas par cas...
- Comment les sociétés actuelles vont-elles s'adapter au transhumanisme dont les tenants du mouvement, né à Los Angeles dans les années 80, mêlent l'évolution proactive de l'espèce humaine, l'abolition de la souffrance, l'élimination du genre et la quête de l'immortalité ? En finalité, l'objectif est de réduire l'immense majorité des humains à un rôle de sous-hommes au service de ceux qui ont argent et pouvoir, car tous n'auront pas accès à l'innovation technologique.
- Comment réagir si une S. : part combattre en Syrie et revient el L. : ; ou si une autre adhère à un parti d'extrême droite tel que le FN ?



## Synthèse de la Grande Loge Féminine de France

### PRIORITES ET DEFIS ETHIQUES

1. Remettre l'**ETRE HUMAIN au centre** de nos préoccupations et des objectifs. Remettre l'humain au centre de l'économie en construisant une économie plus équitable. Donc **remettre de l'éthique** dans les choix économiques, politiques **et avoir le courage de le faire.**

2. **Eduquer** les jeunes de toutes orientations au **SAVOIR ETRE**, à l'éthique, qui est une part essentielle d'une éducation dont l'objectif est de stimuler une pensée libre et non de fabriquer des esprits bien-pensants. Les hommes peuvent choisir leur façon de vivre, en conservant ce qui leur paraît bon, en éliminant ce qui leur semble mauvais ; ce savoir-vivre s'appelle l'éthique. Elle permet d'essayer de nous mettre à la place de l'autre, de comprendre son point de vue en échangeant avec lui car c'est une façon de prendre en compte ses droits, de le prendre au sérieux, de le considérer comme aussi pleinement réel que nous-mêmes.

**Eduquer** pour faire vivre les **valeurs** d'égalité de fraternité et de liberté.

**Eduquer** à l'éveil de **la sensibilité** chez l'enfant, seul vaccin efficace contre les violences, les séductions du mal, l'endoctrinement fanatique et meurtrier. Musique, danse, la littérature, arts sont protecteurs de son humanité chez l'homme. **La culture rassemble et grandit l'être.**

3. Défendre les **droits des femmes** partout et rester vigilantes à l'application des droits acquis.

**Eduquer les filles** afin qu'elles puissent s'affirmer librement au sein de la société. Et imposer leur autonomie intellectuelle et leurs **droits de femmes** en perpétuel danger.

« *Questions d'éthique contemporaine* », imposant recueil coordonné par Ludivine Thiauw-Po-Une rapporte : « L'éthique féminine fait apparaître des objets d'études privilégiés comme le harcèlement moral, les violences sexuelles, l'avortement, la sexualité, la famille et le foyer, l'éducation des enfants ». On peut indiquer que l'éthique féminine est généralement synonyme de prise en compte et de prise de conscience de la vulnérabilité de l'être humain.

4. **S'informer** dans une société hyper médiatisée, pour tenter de comprendre, avec un regard lucide et bienveillant. Refuser les réactions dans l'immédiateté des événements, prendre le recul nécessaire à la réflexion et à la véritable information construite et pensée. *Car la mission des médias est d'informer en donnant aux lecteurs et aux auditeurs les pistes de réflexion qui les rendent pleinement citoyens de la société civile.* (Caroline Fourest). Quant aux réseaux sociaux, ils sont un moyen de pouvoir faire circuler et transmettre nos valeurs et notre éthique.

5. **Participer** par la voie des **associations** pour venir en aide à l'humanité en souffrance, où que ce soit. Dans les pays où l'obscurantisme règne, nous avons le devoir d'aider nos SS. : qui luttent. Même en France, nous devons rester **vigilantes** face à la tentation des **intégrismes** religieux ou politiques.

6. **Défendre la laïcité**, *cadre de coexistence pacifique, un moyen de vivre en paix, et de faire coexister des convictions opposées, c'est un garde fou contre l'emprise des religions. La laïcité c'est d'abord un esprit (...)* *La laïcité inclut des gens différents à l'intérieur d'un cadre identique. L'esprit n'est pas d'en faire une machine de guerre contre les religions.* (Régis Debray)

7. **Participer à des actions** (seule ou à plusieurs) au sein de l'obédience et dans le quotidien, mais également à des choses **en apparence simples** : soutenir une personne dans un moment difficile, écouter l'autre, faire preuve de sagesse dans des situations conflictuelles. Toutes nos réflexions, paroles et actions quotidiennes, bien qu'elles puissent paraître dérisoires à l'échelle individuelle, contribuent à tisser un cercle vertueux au niveau de l'humanité.

8. Faire en sorte que des bases ETHIQUES MORALES HUMANITAIRES PHILOSOPHIQUES soient posées et votées au sein du Parlement européen d'une Europe rassembleuse

9. Utiliser nos **outils** pour **défendre nos valeurs** ...



## Synthèse de la Grande Loge Féminine de France

- L'équerre parle d'équité et de rectitude morale
- Le compas met toutes choses en mesure
- La houppe dentelée nous rappelle à notre destin solidaire
- La règle nous invite au travail, et surtout nous dit combien le temps nous est compté

... pour nous **indigner et résister**. *Il est grand temps que le souci d'éthique, de justice, d'équilibre durable, devienne prévalent.* (Stéphane Hessel)

### EN CONCLUSION

Il importe que nous soyons en accord, en harmonie avec nos rituels pour déboucher sur des actions concrètes. Nos rituels font de nous des « cherchantes » de vérité. Nous devons rassembler ce qui est épars et être le centre de l'Union, avec l'injonction « d'améliorer à la fois l'être humain et la société ».

L'intérêt de notre méthode est peut-être d'oser inventer un monde où l'on peut vivre ensemble sans ressemblance et sans indifférence. La Franc-Maçonnerie aurait alors une extraordinaire fonction intégrative de la complexité, entre médiation et tissage d'un nouveau tissu social, avec comme trame la diversité des êtres humains.

Au quotidien, nous sommes en manque de reliance ; or, nous avons besoin d'amitié, d'amour et de fraternité. Et la Franc-Maçonnerie est un laboratoire de reliance : par rapport à soi, aux autres, au monde, à l'Univers cosmique et spirituel. Notre défi n'est-il pas de réussir cette reliance qui permet de vivre ensemble, dans l'union, le respect de nos différences ? « *La Fraternité a une valeur transversale, universelle que l'on retrouve dans tous les héritages d'Orient et d'Occident, aussi bien dans les sagesses religieuses que dans les morales profanes. Si elle a ce caractère universel, c'est pour une raison très simple : la fraternité nous ramène à l'essence même de notre humanité, c'est à dire à l'évidence première que nous sommes rien les uns sans les autres* » (Abdenour Bidar)

Pour faire partager nos valeurs, il nous faut les défendre sans crainte et les partager à l'extérieur, peut-être par une extériorisation collective, en plus de ce que nous faisons chacune, individuellement. Bien sûr cela pose la question du secret Maçonnique car pour peser sur les décisions politiques, il va falloir se dévoiler plus que nous ne le faisons. Mais l'extériorisation n'est pas la divulgation du secret Maçonnique. Elle ne peut se faire qu'en conscience de ce que nous sommes au sein de notre Ordre.

Et si c'était le monde actuel qui défiait la Franc-Maçonnerie féminine afin qu'elle relève le défi en s'engageant dans la société et qu'elle assume ainsi une de ses raisons d'être : tenter d'améliorer l'être humain et la société ? Ne sommes-nous pas architectes de l'avenir ?

J'ai dit, pour les SS : de la GLFF